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«Mise en situation: (Le personnage du Curé Labelle arrive inopinément dans la salle ou se tient la rencontre de Signature Bois 
Laurentides. Il traverse la salle et se rend  au podium ou M. Raymond Paquette fait une présentation. Il lui coupe la parole...) 

Excusez-moi Monsieur Paquette de vous couper la parole 
ainsi de façon cavalière. C'est que voyez-vous, tout le monde veut 
voir et entendre le Curé Labelle. Je suis donc très pressé car 
j'arrive de Nominingue ou j'étais invité à leur forum économique 
et on me réclame un peu partout dans les Laurentides pour 
préparer les célébrations en 2016 qui commémorerons le 125e 

anniversaire de ma mort, survenue alors que j'étais bien jeune à 57 ans en 
1891!

Je suis très heureux d'avoir eu une dispense de St-Pierre du ciel pour me 
joindre à vous lors de cette journée. D'autant plus que je reviens dans ma ville 
de St-Jérôme ou j'ai été curé pendant 24 ans de  1867 à ma mort en 1891.

Quand j'ai appris que se tenait votre rencontre «  Signature Bois 
Laurentides » qui regroupe plus de 30 entreprises du secteur du bois, je me 
suis dit qu'il faut que j'aille les voir et les encourager à continuer leur 

œuvre ... et mon œuvre de développement du nord. 

Je constate que les Laurentides, mon « NORD » 
demeurent un patrimoine forestier unique, riche et 
préservé grâce à vous. Cette foret que j'ai défendu 
ardemment contre l'emprise des grandes compagnies 

forestières de mon époque. J'ai travaillé d'arrache-pied alors que j'étais sous 
commissaire au département de l'Agriculture et de la Colonisation sous le 
gouvernement de mon ami Honoré Mercier en 1888, afin de régir les 
concessions forestières et de supprimer les réserves forestières dont elles 
jouissaient et d'abolir aussi la réserve perpétuelle de bois de pin que les 
anciens gouvernements leur avaient donnée. 



Mais ce ne fut qu'une victoire mitigé puisque les compagnies forestières 
ont obtenu le droit de faire la première coupe de bois jusqu'à ce que mes 
colons deviennent propriétaires de leur lot par l'obtention des lettres patentes. 
Ce ne fut pas facile de lutter contre le monopole de ces grandes 
compagnies...mais j'ai obtenu quelques petits succès.

Je me réjouis de constater... car du haut du ciel on voit beaucoup de 
choses... et on a tout le temps devant nous... même l'éternité..., que 
maintenant en 2014, la forêt est devenu accessible à tous les citoyens et que la 
mise en valeur des bois est aujourd'hui prise en charge par des entreprises 
locales et régionales qui procurent de l'emploi à des centaines de travailleurs.

Votre créneau d'excellence est renommé pour être un moteur de 
création de valeur et de développement en mesure de rassembler des 
partenaires au cœur de projets qui consolident l'expertise et la compétitivité 
tant des entreprises sylvicoles que de celles de première, deuxième et 
troisième transformation des produits du bois des Laurentides.

 Vous êtes choyés car la région des Laurentides dispose de la plus 
grande foret mixte au Canada. Elle couvre plus de 11,000 km 2 et englobe tant 
les territoires forestiers du domaine de l'État que des territoires forestiers 
appartenant à une centaine de propriétaires privés.

Je suis heureux aussi de constater que l'industrie du bois constitue un 
moteur économique de premier plan. Vous compter 260 entreprises, dont 237 
exercent des activités directement reliés à la transformation  du bois et 23 sont 
des entreprises sylvicoles. Votre industrie  des produits du bois des 
Laurentides est représentée dans les principales catégories de produits 
destinés à l’architecture, à la construction et à la rénovation de bâtiments 
résidentiels et non résidentiels.

Je me suis laissé dire que c'est la seule région au Québec qui peut 
fournir tous les produits nécessaires à la construction:
-des bois sciés et des panneaux;
-des murs et des structures préfabriqués;
-des fermes de toit;
-des revêtements intérieurs et extérieurs;



-des planchers, des portes et des fenêtres;
-des moulures, des composantes d'escaliers;
-des meubles et des armoires de cuisine;
-et pour couronner le tout: des patios, des quais,et des poteaux de téléphone.

Je savais de mon vivant que mon « NORD » allait se développer et que 
la foret allait devenir un moteur économique du développement de ce Nord.

Votre organisme est maintenant le plus bel exemple de concertation et 
de mobilisation des différents partenaires. Cela me fait penser à ma Société de 
colonisation   que j'ai mis sur pied et qui m'a grandement aidé dans mon 
œuvre de colonisation du Nord et «  ainsi porter remède au chancre de 
l'émigration vers les États-Unis qui nous dévorait et pour parer à ce fléau du 
départ des nôtres qui éparpillait au dehors les forces vives de notre nation. » 
« Auclair, page 129 » 

Dans mon temps, il fallait convaincre des partenaires pour développer 
les chemins, amener le chemin de fer... 

******************************

Votre organisation  Signature Bois Laurentides vise à devenir un réseau 
mobilisateur et innovant d’entreprises passionnées des produits du bois 
misant sur l’orientation client et l’excellence de toutes les activités durables 
qui créent de la valeur à chacune des étapes, de l’arbre jusqu’au marché.

Je constate que vous avez du génie.

Et comme je l'ai dit souvent au cours de ma vie: 
« Le « sud » a beaucoup reçu. Or, quand le sud reçoit, le  nord n'en profite 
pas, tandis que quand le nord progresse, la richesse qui en découle profite au 
« sud ». « Le Curé Labelle par l'Abbé J. Auclair, Librairie Beauchemin, 1930 » 

Et il y a encore de multiples possibilités de développement pour vous 
dans le nord.  Il y aurait semble-t-il en 2014, 400,000 mètres cubes de bois qui 
pourraient être récoltés en foret publique. Ce bois pourrait servir à consolider 
les usines de transformation du bois des Laurentides et à créer plus de 200 



nouveaux emplois. 

Alors, je vous le répète: 
« IL faut s'organiser et tout mettre en branle » Auclair, p.45,  pour le 
développement du nord. 

Et comme je le disais de mon vivant:
 « Ne laissons pas à nos gouvernants le soin de tout faire, ce qui leur est 
impossible. Que chacun de nous travaille dans la mesure de ses moyens et 
dans sa sphère d'action » Le Curé Labelle, p.129

 Je sais aussi que vous devez relever de nombreux défis dont celui  de 
faire cohabiter la foresterie et le tourisme par exemple.

Lorsque j'ai développé le nord, la foresterie et l'agriculture représentait 
les deux  secteurs principaux du développement économique de cette vaste 
région. Mais je voyais que le tourisme allait être un autre moteur du 
développement et qu'il n'était pas incompatible avec l'agriculture et la foret... 

Sans doute que de vos jours, ou le tourisme a envahi le moindre petit lac 
en plein bois... cela rend la tache plus compliqué. 

Il y a des normes que vous vous êtes donnés pour exploiter de façon 
durable cette richesse qu'est la foret. Je crois que l'avenir est possible de belle 
façon entre le désir des gens de retrouver la beauté  des paysages du nord et la 
récolte de bois. Et les forestiers, par les routes qu'ils entretiennent ne 
permettent-ils pas l'accès aux touristes à des territoires forestiers!

Il faut continuer à travailler à l'harmonisation des usages de la foret. 
Oui, la cohabitation de la foresterie et du tourisme est possible. Je sais que 
beaucoup reste à faire mais avez déjà une bonne  organisation en place et la 
volonté de tous les partenaires de rendre ce territoire accessible et productif 
pour le bénéfice des descendants de mes « colons » et des autres venus avec les 
décennies profiter de ce territoire exceptionnel.

**********
Si vous saviez quel immense plaisir j'ai à me retrouver ici à St-Jérôme 

ou j'ai tant travaillé à ouvrir le « NORD ».

Je dois maintenant retourner là-haut (en désignant le ciel) mais je sais 
que vous êtes en préparation des fêtes entourant, en 2016, le 125e 
anniversaire de mon départ d'ici-bas. J'ai déjà demandé à St-Pierre des 



dispenses pour toute l'année 2016 pour revenir parmi vous; comme je ne 
demande rien depuis plus d'un siècle, on m'a accordé tout ce que je 
demandais car on m'a dit qu'il fallait que ma mémoire soit à nouveau 
soulignée . On m'a affublé de « Roi du nord », de l'apôtre de la colonisation 

du nord mais je suis resté un humble serviteur sur 
cette terre.

Merci à vous de m'avoir ressuscité l'espace de 
quelques instants.

Le Curé Labelle (d'outre-tombe)

Le Curé Labelle personnifié 
par Léonard Lafontaine


